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Martin Bauer

Dimensionen des Agrarhandels
Getreide, Wein und Vieh

Abstract: In diesem Beitrag werden die Absatzwege niederösterreichischer Agrar-
güter vor allem in Bezug auf das wichtigste Nahrungsgut, Getreide, und das bis ins 
18. Jahrhundert bedeutendste agrarische Exportgut, Wein, verfolgt. Dabei wird der 
– von der Forschung vernachlässigte – regionale und der interregionale Handel glei-
chermaßen berücksichtigt. Die Analyse des Getreidehandels auf Wochenmärkten 
zeigt die Gliederung Niederösterreichs in regionale Versorgungsräume, wobei der 
regionale Handel den Export weit überwiegt. Durch das Wachstum Wiens konzen-
trierte sich der Agrarhandel zunehmend auf die Hauptstadt. Im Weinhandel zeigt 
sich dadurch eine vollkommene Umorientierung vom Export donauaufwärts hin zur 
Versorgung des Zentrums Niederösterreichs. Durch den steigenden großstädtischen 
Bedarf an Nahrungsgüter wurde das Einzugsgebiet Wiens vor allem in die Ungari-
sche Tiefebene weit ausgedehnt – mit negativen Rückwirkungen auf die niederöster-
reichische Agrarwirtschaft.

Dimensions of Agricultural Trade. Grain, Wine and Livestock. This article traces 
the distribution channels of Lower Austrian agricultural goods, especially with re-
gard to the most important food commodity, grain, and the most important agri-
cultural export commodity until the 18th century, wine. Regional – neglected by 
research – and interregional trade are equally taken into account. The analysis of 
grain trade on weekly markets shows the division of Lower Austria into regional 
supply areas, with regional trade far outweighing exports. Due to the growth of 
Vienna, agricultural trade was increasingly concentrated in the capital. In the wine 
trade, this shows a complete reorientation from exports up the Danube to supplying 
the center of Lower Austria. Due to the increasing metropolitan demand for food-
stuffs, Vienna’s catchment area was widely extended, especially into the Hungarian 
lowlands – with negative repercussions for Lower Austria’s agricultural economy.
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